

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

LIBERTAD.

TOLERANCIA.

PROGRESO.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSE GELABERT, plaza de Cort, número 56, á 19 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco el porte.

ESPAÑA.

MADRID 9 de julio.

El domingo un sugeto muy conocido se levantó por la mañana muy bien dispuesto y se le puso en la cabeza ir á los toros. Se encaminó al despacho de billetes invadido por una turba de taurófilos, y no pudiendo alcanzar localidad alguna regular acudió á un revendedor, este le pidió 50 rs. por un asiento de galería, y habiéndole ofrecido 38 no quiso admitirlos y no tuvo lugar la venta. Volvió el amigo al despacho en el cual tuvo la suerte de hallar un tendido de Sol, que le costó 6 rs. vn. Muy ufano se fué á su casa tomó un ligero refrigerio, se puso un pantalon de lienzo crudo, una casaquilla de verano, un hongo, armóse de un paraguas, un frasco con dos cuartillos de agua y aguardiente, seis naranjas y tres paquetes de polvos de refresco, y cuando el Sol lanzaba sus rayos perpendiculares sobre esta coronada villa, á la una del día, se dirigió á la plaza de toros. Apenas llegó cuando tomó asiento y celebró una contrata con una aguadora para que le surtiera de líquido durante la corrida, y hecho esto abrió su paraguas y esperó en esta actitud hasta las cuatro y media de la tarde, que empezara la funcion. ¡Excelente candidato para una solterona! (Constitucional.)

BARCELONA 10 de julio.

El sistema de libertad que con sus propios esfuerzos conquistaron los españoles, aunque combatido sin tregua por los amantes del despotismo ó del retroceso, ha producido tanto bien y tal cúmulo de beneficios, que por todas partes vemos funcionar á ese movimiento rápido que ha de conducir los pueblos al apogeo de su dicha y esplendor.

Con el sistema liberal se ha desarrollado la ambición de mejoras y adelantos positivos; y una sola de ellas ha sido suficiente á hacer germinar ese espíritu vivificador que va poniendo á los españoles al nivel de las naciones mas adelantadas. La libertad de imprenta que algunas veces ha estado en vigor en España, ha introducido y propagado la instruccion, el gusto en leer para adquirir noticias; de modo que si tuviéramos ante la vista una estadística comparativa, de las personas que en España sabian leer y escribir en 1833, y pudiéramos compararla con la que podríamos presentar ahora, veríamos una diferencia notable en favor de la instruccion y de las luces; gran parte de la cual es debido al deseo innato que han adquirido

los padres de familia de hacer aprender de leer á sus hijos porque han conocido la necesidad y conveniencia de ello por la privacion que experimentaban al ver circular los periódicos sin poder imponerse de su contenido. Los diarios, pues han propagado en España la instruccion y el gusto, por los conocimientos útiles que ha difundido y difunde cotidianamente la imprenta periódica hasta en el estado de represion y sujecion en que se halla.

La imprenta, pues, introduciendo sus producciones hasta en las mas reconditas aldeas, ha propagado la ambicion y el deseo de realizar empresas útiles y ha roto el limitado círculo en el que se perdian las ideas de los que la ignorancia mantenía en estado de indiferentismo perjudicial. Por medio de la prensa periódica han aprendido hasta los mas aislados aldeanos los adelantos que hacen y han hecho la felicidad y riqueza de las demas naciones. Ese espíritu especulativo; ese desarrollo de la industria, de las artes; ese cúmulo de intereses que están en movimiento, los cuales antes apenas salian del hogar doméstico, porque fuera de él no se conocía otro interes. No sucede ahora asi por fortuna; la confianza ha nacido, el espíritu de especulacion va creciendo diariamente y por todas partes véense surgir nuevas empresas y asociaciones que tienen por objeto poner rápida comunicacion á los diferentes pueblos, constituyendo de todos una misma familia, en la cual cada uno de sus miembros trabaja en beneficio mútuo ó recíproco.—Por esto se construyen diariamente obras útiles: dispónese la construcción de caminos de hierro, la de canales y otros tantos adelantos como cotidianamente se adoptan cuyos frutos se tocan y se hacen fructificar á cada instante.

Tantas ventajas son debidas, decimos nosotros á la libertad que hemos gozado, y á las luces y conocimientos que por medio de la prensa periódica se han difundido hoy y se difunden; porque el gusto para la instruccion toma incremento diario y bajo el influjo benéfico de este poder renacerá la dicha y la abundancia en esa nacion que por tantos años yacía en la post-tracion y marchaba á la manera de un automata, sin tener conocimiento de los propios beneficios que producía y de los que era susceptible de producir.

Ahora bien: tantos bienes producidos por la libertad progresiva, ¿como pueden dejar de dar por resultado un apego fuerte y un amor acendrado á ese sistema liberal, al que se debe la dicha futura que debemos prometernos disfrutar en el porvenir? ¿Cómo es, ni siquiera concebible, que impunemente los españoles se dejaren arrebatarse el astro vivificador de su patria, combatido por el espíritu maléfico del oscurantismo y la dominacion?

Los que hayan concebido la esperanza de destruir la libertad para conducirnos y entregarnos á todos maniatados en manos del despotismo, se verán burlados en sus cálculos, porque los frutos y semillas que ha producido la libertad, serán su propio sosten y el muro ó baluarte indestructible donde se estrellarán todas las intrigas reaccionarias. (Barcelones.)

Variedades.

La enfermedad que ha atacado la viña de varias partes del principado, ya hemos dicho que habia hecho sentir sus perniciosos efectos en diferentes puntos del extranjero. El Orden llegado por el correo de ayer copia el remedio que ponemos á continuacion, que vimos tambien anunciado en el número de *La Patria* de Paris de 8 del actual, y cuyo ensayo está por su baratura al alcance de todos los cultivadores.

El oidium tuckery ó enfermedad de la viña.

Esta enfermedad se atribuye á la existencia de un hongo microscópico ó sporulo, que opinamos puede combatirse con buen éxito cuando comienza la enfermedad por medio de una inmersión, cuidando:

1º De emplear los líquidos, sean cuales fueren, muy poco cargados de las substancias que contienen en disolucion, porque á no hacerlo asi podrían perjudicar á la vejacion de la planta dañada, en vez de curar el mal.

2º De no menudear mucho las aspersiones, porque con una sola basta para hacer desaparecer el oidium por espacio de muchas semanas.

3º De verificar las aspersiones, luego que se advierten los primeros filamentos blanquecinos del hongo ó sporulo.

Si se retarda algunos dias, podrá tal vez destruirse todavia, pero el mal que haya podido causar es irremediable.

Principio general para la destruccion de los insectos.

Mr. Grison, jardinero mayor de hortaliza en Versailles, parece haber obtenido tambien resultados muy satisfactorios, haciendo uso de lociones de hidro-sulfato de cal en las plantas atacadas.

Esta operacion sumamente fácil y económica, que ha merecido la aprobacion de las sociedades de agricultura y horticultura del departamento de Seine-et-Oise, consiste sencillamente en mojar con una jeringuilla todas las

partes de las plantas con agua cargada de hidro-sulfato de cal.

Para hacer esta mezcla, dice Mr. Grison, se emplean 250 granos (ó sea media libra) de flor de azufre, é igual volumen en el tamaño, de cal recién apagada; con estos dos artículos se forman unas gachas bastante espesas, añádense luego tres litros de agua, y se pone todo á hervir en una olla de hierro ó de barro embarnizado por espacio de diez minutos, teniendo el cuidado de menearlo todo; luego se deja sosegar, y se decanta aquella agua ó hidro-sulfato de cal, que puede conservarse por espacio de muchos meses embotellado.

Cuando se quiere hacer uso de ello se derrama un litro de esta preparacion en cien litros de agua pura, se menea para que se mezcle, luego se rocian las plantas, y con 100 litros pueden mejorarse 150 metros superficiales de espalderas.

Esta operacion, comparada con la flor de azufre, que era uno de los medios mas eficaces hasta el dia, produce una grande economia, porque en efecto, con 15 céntimos de azufre se hacen tres litros de hidro-sulfato de cal, que luego producen, por medio de la mezcla 300 litros de agua suficientemente saturada con cal y azufre, para poder destruir el hongo; en cuanto al valor de la cal, cuesta tan poco que sería difícil tomarla en cuenta.

Esta operacion respecto á su uso, presenta mayor facilidad que el espolvorio con la flor de azufre; solo que es preciso repetir la operacion dos ó tres veces antes de la floréscencia, y por segunda vez cuando ha cuajado la uva. Ambas deben bastar para destruir el hongo; y solo se requiriría una tercera operacion cuando volviese á aparecer el oidium, siendo muy conveniente estar con cuidado, porque es mucho mas fácil de destruir en su principio.

Tambien en lugar de hacer hervir la mezcla de la cal y azufre en el agua, se prepara el líquido en frio, lo cual presenta la ventaja de una preparacion mas sencilla, sobre todo, cuando se trata de operar en grande.

Si no se quiere preparar por sí mismo estos líquidos, se puede tomar el sulfuro de calcium, hacerle disolver en agua en muy corta cantidad, y se obtienen los mismos resultados. El sulfato de hierro, que se vende á bajo precio, tambien parecé adecuado para conseguirlos.

Incendio.

La ciudad mas industriosa de Filandia, Bjoerneborg, acaba de ser devorada por un incendio que ha durado 32 horas. Por una estraña fatalidad, cada vez que los intrépidos habitantes empezaban á contener los progresos del fuego, este se avivaba con las oleadas de viento que soplaban por intervalos con

una terrible violencia y en las direcciones mas opuestas.

De toda la ciudad no han quedado mas que cinco miserables casas de madera que estaban aisladas, y se hallaban en uno de los extremos de Bjoerneborg.

En el número de los edificios destruidos se cuenta la iglesia de San Pablo, que se edificó á principios del siglo XI, y pasaba por una de las primeras iglesias cristianas construidas en Finlandia. Contenia una biblioteca bastante numerosa, así como tambien una colección de manuscritos muy antiguos, de los cuales parece se han salvado los importantes.

Toda la población de Bjoerneborg, compuesta de unas 6,000 almas, se encuentra sin abrigo y en la mas espantosa necesidad.

La compañía general de seguros de Finlandia, ha asegurado sobre inmuebles de Bjoerneborg 280,000 rublos efectivos (1.156,000 francos) pero esta es una suma muy pequeña en comparación de una pérdida, cuya importancia no se puede todavía calcular.

Un ciego prodigioso.—En uno de los pueblos inmediatos á la villa de Alcover existe un ciego de nacimiento llamado Vespasio que ha hecho dilatados viajes, no solo por el Principado, sino tambien por el interior de España sin necesidad de acompañante. Si el célebre navegante que llevó su nombre, poseía vastos conocimientos en cosmografía y en el arte de trazar los mapas, el ciego del campo de Tarragona los tiene en hallar con la sola luz del instinto, las mas ignotas sendas y desviadas veredas, y lo mas singular es que, auxiliado de una prodigiosa memoria de localidad, traza en el suelo con su tiesto las tortuosidades y direcciones que llevan los caminos que ha recorrido una sola vez. Nació á mediados del año 12, tres siglos despues con muy corta diferencia del dia en que murió en Sevilla el navegante florentino.

Fecundidad.—De Luque, provincia de Córdoba, escriben lo siguiente:

«En el dia de ayer 5, una jóven de 16 años, que solo lleva de casada nueve meses y 14 dias, dió á luz dos robustas niñas y un niño tambien robusto, de los cuales solo vive una de las primeras, pues los otros hubo que operar y se desgraciaron. Siendo la parida muger de un jornalero, y no contando con recursos para medicinas ni médico, el ayuntamiento se lo ha facilitado todo, y hasta envió á llamar á un cirujano á Alcaudete, pueblo distante dos leguas, pues el de este pueblo se hallaba en cama de resultas de una caída de caballo.»

CORREO DE HOY.

El vapor correo *El Mallorquin* ha fundeado en este puerto sin la menor novedad á las 6 1/2 de la mañana, conduciendo á bordo la correspondencia pública y 33 pasajeros, entre ellos don Andrés Gomez comisario de vigilancia de esta ciudad. De los periódicos recibidos insertamos las noticias siguientes:

MADRID 20 de julio.

En el *Constitucional* leemos lo que sigue:

«En nuestro último número dijimos

haber salido de la Granja de una manera tan estraña como precipitada, el señor conde del Sacro Palacio apostólico, don Manuel Inocencio Velazquez.

Hoy, despues de haber tenido á la vista documentos auténticos, podemos añadir que el señor Velazquez salió desterrado de la Granja por orden del gobierno, y que, una vez en Madrid, recibió ayer otra orden para marchar á Zaragoza, y un pasaporte con nota en que se le previene presentarse al gobernador civil de dicha provincia.

Antes de decir algo de lo que pensamos sobre este acto, desearíamos que el órgano del gabinete nos manifestase qué motivos puede haber tenido este para desterrar de la corte y de Madrid al señor Velazquez, medida grave por sí, tratándose de un ciudadano cualquiera, mucho mas grave cuando se trata de un alto eclesiástico, respetable por su carácter y por su posición.»

Sobre esto mismo dice la *España*:

«El *Constitucional* y la *Epoca* anuncian, con referencia á cartas de la Granja, fecha 16 á las diez de la noche, que acababa de salir de aquel real sitio, de una manera un tanto estraña y precipitada, don Manuel Inocencio Velazquez. Nuestros cólegas condecoran á este señor con el título de conde del Sacro Palacio apostólico; y le consideran celoso del trono, de la tranquilidad de su patria, y amante de las instituciones representativas.

Creemos que este señor Velazquez debe ser el mismo de quien tuvimos ocasión de hablar en nuestro número del 11 del corriente con motivo de un artículo en que el *Ami de la religion* envolvía su nombre con el de la obra de la Propagación de la fé, y con no sabemos qué *direccion de las misiones españolas*. Si el señor Velazquez del *Constitucional* y de la *Epoca* es el mismo que nosotros conocemos, podemos afirmar que, en efecto, ha traído á España proyectos de misiones, especialmente para Fernando Poo y Annobon: lo que no sabemos, es de donde procede la *mision* que para misiones se ha tomado el señor Velazquez. Nuestra duda es tanto mas racional, cuanto hace tiempo que el gobierno tiene entabladas con la Santa Sede negociaciones sobre este punto; y aun cuando no las tuviera, creemos que un asunto de esta especie compete mejor al diocesano, á la congregación de la propaganda ó al vicario apostólico, que á un clérigo cualquiera.

«Ignoramos completamente los percances que en su escursión á la Granja puede haber sufrido el señor Velazquez, aunque, para tranquilizar á los que hayan podido considerarle víctima de las iras ministeriales, tenemos el gusto de anunciar que el sábado le vimos, al parecer en muy buena salud, atravesar la plazuela de Santa Ana.

«Por lo demas, nos alegramos mucho de que el señor Velazquez, sea *celoso del esplendor del trono, de la tranquilidad de su patria y de las instituciones representativas*, circunstancias todas muy laudables, mucho mas si el señor Velazquez agrega á ellas la de ser, como lo suponemos, igualmente celoso de las instituciones canónicas. En fin, podemos asegurar á nuestros cólegas, *El Constitucional* y *La Epoca* que su salida del real sitio, *un tanto estraña y precipitada* no alterará en lo mas mínimo el equilibrio europeo.»

(*Esperanza*.)

«Leemos en *El Faro de los Tribunales*:

Causa célebre. La que por uno de los juzgados de esta capital se instruye actualmente contra don Francisco Gicho, continúa aun en estado de sumario por la multitud de diligencias que ha sido forzoso practicar y exhortos que se han dirigido á diversos puntos.

Confesion con cargos. Segun hemos oido, está próxima á recibirse la confesion con cargos al ex-diputado y abogado de este colegio don Nicolas Maria Rivero y á las demas personas comprendidas en la causa que por conspiración se les sigue en el juzgado de Embajadores.

La prensa de Bélgica asegura en efecto haber fracasado por ahora todos los proyectos de fusion entre la familia real de Francia. Los príncipes reunidos en Claremont se han dispersado ya á estas horas, sin haber podido llegar á entenderse con la parte de Froshdorf. La duquesa de Orleans está en Suiza, el príncipe de Joinville va á Escocia, el duque de Montpensier regresa á España y el duque de Anmale irá este verano á Italia.

(*Epoca*.)

Noticias estrangeras.

INGLATERRA.

LONDRES 13 de julio.

El nuevo parlamento será compues-to del modo siguiente, segun anuncia el *Globe*, periódico ministerial: representantes de las ciudades y pueblo de Inglaterra y de Gales, 333; miembros de la universidad inglesa, 4; representantes de los condados de Inglaterra y de Gales, 159; representantes escoceses, 53; representantes irlandeses, 105. Total: 654. Resultado de los votos ya conocidos; representantes de las ciudades y pueblos de Inglaterra y de Gales: liberales, 202; derbystas, 131; Universidad de Cambridge, 2 derbystas: condados de Inglaterra; liberales, 1; derbystas, 15; representantes de Irlanda: liberales, 4; derbystas, 8; representantes de Escocia: liberales, 15; derbystas, 1. Total 222 liberales; 157 derbystas.

Creemos que el *Globe* anda equivocado en la calificación, puesto que segun parece cuenta como ministeriales á los conservadores ó peelistas y esto no es exacto. Los conservadores no son derbystas.

Idem 14.

Las elecciones de diputados se han verificado en Inglaterra con el mayor orden, y en todas partes ha llevado una ventaja inmensa el partido liberal. En Irlanda han pasado las cosas de un modo muy diferente. Los Orangistas y Católicos han provocado disturbios en todas partes y la sangre ha corrido mas de una vez. Es muy sensible que los mal aconsejados Católicos traten de mezclar las cuestiones religiosas con las políticas, mayormente si tienen presente que la iglesia anglicana tolera la católica, pero que sin embargo es regular que haga los posibles esfuerzos para combatirla, y en estas circunstancias es preciso confesar que se da en Irlanda un arma poderosa al protestantismo, con los desórdenes provocados por los Católicos. Otra vez hemos dicho ya que los que tan mal aconsejan á nuestros hermanos de Irlanda prestan un gran servicio al protestantismo.

La mano de los jesuitas parece que anda mezclada en estos disturbios.

Idem 18.

El espectáculo salvaje que presenta en estos momentos la Irlanda nos recuerda las escenas de muchos siglos atras. Esos combates sangrientos en medio de las plazas, esos muertos, esos heridos, esas calles enteras saqueadas, esas iglesias devastadas y destruidas, esas casas incendiadas, esos escándalos en fin que contempla la Europa con estupor, ¿son acaso hijos de las revoluciones políticas? No. La farsa del *Rappel* murió en Irlanda con O'Connell. Las antiguas denominaciones han desapercibido. No es una lucha entre ingleses é irlandeses, entre el Celta y el Sajon, entre el whig y el tory, entre el proteccionista y el libre cambista; es una guerra á muerte por el partido ultramontano que se titula religioso, y que ha enarbolado la bandera de la teocracia. Y ese partido secretamente organizado en la Gran-Bretaña, ha tomado una parte muy activa en la lucha electoral. El resultado será que en vez de la antigua brigada de diputados irlandeses del último parlamento, contendrá el nuevamente convocado una brigada puramente jesuitica, que causará graves embarazos tanto al gobierno actual como á cualquier gabinete que le reemplace. En el estado de la division de partidos en la cámara de los comunes, cuarenta ó cincuenta diputados jesuiticamente unidos pueden decidir con sus votos el resultado de cualquiera cuestion. El pueblo ingles está exasperado porque en el momento, tal vez mas crítico de su historia y de la de Europa, encuentra en el seno mismo de la legislatura una pequeña falange que recibe su consigna de un comité de cardenales y de obispos dirigido por un centro invisible que reside en Roma.

Muchas veces hemos vaticinado que la tolerancia del partido teocrático de Irlanda ocasionaria grandes males al catolicismo. En el estado en que han llegado las cosas en el Reino-Unido no seria estraño que se resucitasen las guerras de religion en aquel pais clásico de libertad y tolerancia política.

ITALIA.

ROMA 9 de julio.

Segun una carta recibida de la América del Norte, parece que Garibaldi no trata mas de ocuparse de Europa. Ha abandonado su fábrica de bugías de Nueva-York; ha marchado á Lima en donde un armador le ha confiado el mando de un buque que parte de Callao para la China. Un miembro de la asociación italiana de Nueva-York ha dado esta noticia; dice que Garibaldi se halla actualmente en Canton.

Respecto á Kossuth, el negocio es mas serio. Correspondencias de este último han sido encontradas en Italia y remitidas al cónsul de Austria. Estas correspondencias han sido enviadas despues al teniente general gobernador de la Lombardia, el cual las leyó, y consecuencias de esta lectura han sido los arrestos verificados en estos últimos dias en Lombardia, que ascienden á 12 en Pavia y 15 en Milan. Se ignora aun el número de prisiones hechas en Breste, Mántua y Verona.

«Parece que el Papa se encuentra atacado de un principio de hidropesía.»

(*Actualidad*.)

VIENA 14 de julio.

A los que nos vienen hablando de las ideas de tolerancia y de reparacion que suponen abriga el emperador de Austria, les rogaremos que se tomen la molestia de leer la Gazette de Cologne.

Es sabido que el baron de Pillersdorf ministro liberal en 1848, es objeto de una estricta vigilancia de la policia y que ultimamente ha sido arrestado en su mismo palacio. El emperador acaba de despojar al honorable baron de su titulo de consejero privado y de caballero de la orden de San Esteban, sin tener en cuenta que este es su derecho adquirido por los 16 años de servicio activo.

Mr. Doblhof, embajador en la Haya, antiguo colega de Mr. de Pillersdorf, se halla amenazado de sufrir la misma suerte de su antiguo compañero de gabinete. Segun parece, este diplomático enviara su dimision y abandonara el Austria.

Se trata asi mismo de sujetar á un espurgo á los conservadores húngaros. Los nombres de Esterhazy y de Palfy no serán exceptuados de esta medida, que tiende á destruir la antigua aristocracia magyar.

Se asegura que ascienden á ciento treinta los arrestos verificados en Venecia por causas políticas.

TURIN 16 de julio.

Los arzobispos y obispos del Piamonte han dirigido al Senado una peticion contra el proyecto de ley de matrimonio civil votado por la cámara de los diputados. Es de esperar que el Senado no se ocupará de semejante peticion que, ademas de no tener ningun valor legal, contiene la circunstancia de estar firmado, en primer lugar por el obispo Fransoni, condenado por delitos de imprenta y desterrado del Piamonte.

VARSOVIA 13 de julio.

El cólera hace grandes estragos en Halisch y en Sieradz. Este terrible azote ha empezado á desarrollarse en Varsovia si bien parece poco violenta. El príncipe gobernador ha visitado diferentes veces á los enfermos de los hospitales. (Actualidad.)

MARSELLA 17 de julio.

La Union del 14 publica una protesta de don Miguel de Portugal, fechada en Langensfeld en 18 de junio y hecha con motivo de estar á punto de tener un sucesor, de su esposa la princesa Adelaida de Loewenstein. En dicho documento manifiesta que, por la fuerza mayor de la cuádruple alianza se vió obligado á salir de Portugal; que mantiene la protesta de 27 de de 1834; que se encuentra en el extranjero contra su voluntad y que hallándose á punto de tener el primer fruto de su legítimo matrimonio le reserva á él y los demás que Dios le concediese los derechos que dice tener. Añade que su ardiente deseo hubiera sido que naciesen y que estuviesen educados sus hijos en el lugar que lo fueron sus antepasados, pero que promete á la faz de la Europa, por separado que esté de su patria, darles una educacion del todo portuguesa.

Idem 18.

La enfermedad de la viña estendiéndose sus estragos en este territorio. Uno de nuestros distritos rurales, dice la Gazette du Midi, el mas rico, el de Beaudinard, parece estar particularmente atacado. El aspecto de las viñas es en el deplorable; los racimos que forman ennegrecen y en muchos puntos parecen quemados. Hay pocas esperanzas este año para la cosecha del vino que, el año pasado, habia disminuido casi la mitad.—En Burdeos no son mas afortunados, segun el Correo del Sur del 13. (D. de B.)

GACETILLA COMERCIAL.

Fondos públicos.

Bolsa de Madrid del 19 de julio.

Tres p^o consolidado á 45 1/8 al contado. Tres p^o diferido á 22 1/4. Inscrips. de participes legos á 16 3/4. Tit. del 5 p^o á. Amortizable de primera á 11 1/8. Dicha de segunda á 5 3/4. Cupones á. Acciones del banco de San Fernando á 102 1/2. Id. de Cabrillas y de Coruña á 96 d.

NOTA DE LA REDACCION á las tres y media.

Queda el 3 por 100, á 45 1/8 d.—El 3 por 100 diferido, á 22 1/4.—Amortizable de primera clase, á 11 1/8 p.—Id. de segunda á 5 3/4 d.—Comité ó sea el 50 por 100 de cupones á 1 3/4 d.

Cambios.

Londres á 90 dias por un p. f. 50 30. Paris á 8 dias vista por un peso fuerte 5 fr. 28 p. Alicante 1/2 d.—Barcelona 1/4 p.—Bilbao par p.—Cádiz 1/2 d.—Coruña 1/2 d.—Granada 3/4 d.—Málaga 3/4 d.—Santander 1/4 p.—Santiago 1/2 d.—Sevilla 1/2 d.—Valencia par p.—Zaragoza 1/4 d.

Cambios corrientes dados por la Junta de Gobierno del Colegio de Corredores Reales de cambios de la plaza de Barcelona á los 23 dias del mes de julio del año 1852.

Londres 50 ds. 25 cs. din. por un peso fuerte á 60 dias vista.—Paris 5 fs. 26 cs. pap. por un peso fuerte á 8 dias vista.—Marsella, 5 fs. 26 cs. pap. por peso fuerte á 8 dias vista.—Madrid 1/4 din. por 100 á 8 dias vista.—Cádiz 1/2 din. por 100 daño á 8 dias vista.—Sevilla 5/8 din. id.—Málaga 1/4 din. id.—Granada 1 1/8 din. id.—Santander 1/4 din. id.—Murcia 3/4 d. id.—Alicante 1/2 din. id.—Valencia 1/4 din.—Zaragoza 3/8 din. id.—Coruña 3/4 din. id.—Valladolid 1/4 din. id.—Tarragona par din. id.—Reus par din. id.—Palma 3/4 din. id.—Lérida 3/4 din. id.

Efectos públicos.—Títulos al portador del 3 por 100 de 45 1/8 á 45 1/4 por ciento valor sobre el nominal. Títulos del 3 por 100 diferido, de 22 1/8 á 22 1/4 id. id. Vales reales no consolidados, á 10 3/4 á 11 p. c. valor sobre el nominal. Acciones.—Del banco de Barcelona, capital 4000 rs. desembolsado 20 por 100 de 24 á 25 por 100 valor sobre el nominal.

De la Compañía Catalana General de seguros, cap. 5.000 rs., desembolsado 6 por 100 de 15 3/4 á 00 id. id. Del camino de hierro del Norte, seccion de Granollers, cap. 2.000 rs.,

desembolsado 20 p. o, de 24 3/4 á 25 id. id.

Del ferro-carril del Grao de Valencia á Játiva. cap. 2.000 rs., desembolsado 20 p. o, de 28 1/8 á 00 id. id.

De la Ibérica, capital 2.000 r., desembolsado 6 por 100 de 13 1/4 á 13 5/16 id. id.

De la sociedad minera El Veterano, de 00 á 29 id. id.

Bolsa de Paris del 19 de julio.

Fondos franceses: Tres 3 por 100, 72 fr. 30. c.—Cinco por 100, 103 fr. 5 c.—Fondos españoles: 3 p. o exterior, 00.—Id. interior, 44 1/2.—Id. diferido, 00.—Títulos pequeños 45.—Deuda pasiva 00.

Cambios.

Londres 25 27 1/2 á la vista 25 27 1/2 á 90 dias. Madrid 5 26 1/2 id. 5 26 1/2 id. Cádiz 5 26 1/2 id. 5 26 1/2 id. Bilbao 5 25 id. 5 20.

(Actualidad.)

Madrid 9 de julio.—Precios en el mercado.—Trigo, de 31 á 32 rs.—Cebada de 14 y 1/2 á 16 Algarrobas de 19 á 20.

(Defensor del Com.)

Sevilla 18 de julio.—Alhondiga.—Precios del dia de ayer.—Trigo, fanegas.—50 á 31 1/2, 5 á 33, 22 á 36, 60 á 37, 61 á 38, 106 á 39, 151 á 40, 63 á 41, 100 á 42, 32 á 43, 7 á 44. Cebada.—Fanegas: 8 á 17, 2 á 18. Sobrantes del dia anterior 1260.—Entrada de hoy 614.—Total 1874.—Venta de hoy 659.—Existencia para mañana 1215.

Fuera de la alhondiga.—En los puntos para embarque de la arriería. Trigo en los puntos de 36 á 41.—Id. de Estremadura, de 35 á 38. Cebada de 15 á 16. Garbanzos de 55 á 00. Maiz á 00. Habas cochineras de 27 á 00. Id. mazaganas de 23 1/4 á 23 1/2. Almacenado.—Trigo de 34 á 40. Tremés de 30 1/2 á 35. Cebada de 14 á 16. Garbanzos de 00 á 00.—Habas cochineas á id. Id. mazaganas á id. Maiz á 36. Alpiste á id.

Precios del aceite.—A 43 1/2 á 43 3/4 rs. arroba.

Entrada para depósito 900. Entrada para consumo 000. Precios de consumo de 52 á 52 1/2. Precios de lana.—Fina negra á 55 y 56.—Blanca de 60 á 64.—Blanca vasta de 40 á 42.

Precios de la paja.—De cebada á 13 cuartos la arroba.—De trigo á 3 reales id.

Jabon.—Duro de 38 á 42 rs. ar.—La libra á 10 cuartos.—Blando á 30 rs. ar.

Jabones de la fábrica de la Union en la Calzada del Campo números 12 y 13.—Duro, á 3 rs ar., la libra á 12 cuartos.—Ruina á 27 rs. ar. libra 10 cuartos.

(Porvenir.)

Málaga 15 de julio.—Precios del mercado.—Trigorecio de 1ª calidad F. Rs. de 45 á 48. Id. id. de 2ª de 42 á 44. Id. id. 3ª de 36 á 41. Id. cañivano, segun calidad, de 36 á 38. Id. morillo de la vega de 36 á 38.—Cebada del pais, 1ª id. de 15 á 16. Maiz del pais, de 33 á 34.—Garbanzos de 1ª, 2ª y 3ª calidad á 70.—Habas tarragonas, 30 á 32. Id. mazaganas de 27 á 28.—Yeros, á 26.—Alpiste, de 64 á 68.—Aceite á 44 rs. arroba.—Cajas racimales á 17.

(Correo de Andalucia.)

Santander 14 de julio.—Garbanzos de Castilla la arroba 26 á

30 reales.—Harina de primera superior 13 1/2.—Id. de segunda 12 1/4 idem.—Id. de tercera 10 3/4 á 11 id.—Grasa de sardina la pipa 63 pesos fuertes con derechos.—Vino de Málaga la arroba 22 á 23 rs.—Idem de Cataluña la pipa 23 á 27 ps. fs.

(Correo de Barcelona.)

Gerona 18 de julio.—Trigo, 61 rs., cuartera. Mezcladizo, 52. Centeno, 49. Cebada, 34. Maiz, 39. Judias, 80. Habas, 40. Mijo, 40. Garbanzos, 76. Maizol, 40. Avena, 24. Arvejas, 40. Aceite el mallal, 54. Arroz, el quintal 84. (Diario de Barcelona.)

Fernambuco 1º de junio.—Desde nuestro último aviso las ventas de azúcares han sido de 10.000 sacos, á los precios de 2.200 á 2.300 reis la arroba por blancos de 3ª calidad, y de 1.400 ó 1.450 por quebrados regulares, ó sea precios en favor. La existencia total se reduce á unos 26.000 sacos entre blanco y quebrado.

En los 10 últimos dias se han recibido del interior 1.200 balas de algodón. Los precios están sostenidos con firmeza y las clases superiores se han pagado á 5.650 reis la arroba. Se han despachado 750 balas para Barcelona.

Los cueros siguen encalorados. Sin embargo una pequeña partida de secos ha logrado 110 reis por libra.

Aceite de oliva 4.600 á 1.700 reis el gallon.

Papel florete de 2.000 reis la resma. Sal 900 á 1.000 reis el alquier.

Vino del Mediterráneo 90.000 reis la pipa.

Idem 22 de junio.—Por el Tay.—La campaña del azúcar está concluida y los arribos del interior son insignificantes por mas que les favorezca el tiempo. Azúcar blanco 1.900 á 2.500 reis la arroba; quebrado 1.500 á 1.650.

Algodon 5.700 á 5.900 reis la arroba, segun mérito.

Rio Janeiro 2 de junio.—Los arribos de cueros son muy cortos, se han vendido 9.000. Los de Rio Grande de 193 á 195 reis la libra por los de peso mediano, á 200 reis los ligeros. Algunos de la Plata, ligeros, han logrado 209 reis. Existencia 27.000 cueros de Rio Grande y 5.000 de la Plata.

Idem 14 de junio.—Las operaciones se activan por el café, habiéndose vendido hoy 12.000 sacos á precios muy sostenidos. Esportacion del mes actual 74.733 sacos.

(Diario de Barcelona.)

Cuba 3 de junio.—Ventas de la Rosalia de Barcelona: 135 pipas vino, 23 ds.; 18 medias aguardiente, 28; 5 barriles almendra esperanza, 17; 1 id. id. Málaga, 13; 6 cajas aceite de almendra 32; 133 c. jabon figuerense, 8 1/2; 73 sacos arroz, 5 2/2; 7 sacos almendra, 7; 60 balas papel estraza, 4; 5 cajas papel vitela, 3; 5 id. florete, 2 3/4; mas sobre todo 100 duros. Habichuelas, 3 1/2 ds. sardinas, 2.000. Tocineta 14 1/2. Cebollas, 5. Garbanzos, 4 3/4 á 5 1/4. Jamones, 16 1/2. Patatas, 3.

Frutos del pais. Azúcar menoscabado, 2 1/8 ds. á 2 3/8. Quebrado, 2 7/8 á 3. Blanco, 3 7/8 á 4. Café natural, bueno y lavado de 2 arrobas, 7 3/4 á 8. Aguardiente de caña, 20 pipa.

PALMA.



NECROLOGIA.

A la una de la tarde del 21 de los corrientes falleció D. JAIME SALOM, maestro ebanista á la edad de cuarenta y seis años, cuya temprana muerte ha dejado en el mayor desconsuelo á su familia y amigos que son numerosos, porque á su honradez é infatigable aplicacion al trabajo, y á su constante adhesion á las ideas liberales progresistas, reunia sentimientos humanitarios que eternamente haran grata su memoria. Son muchos los desgraciados que han recibido socorros de su mano y que han hallado en su casa completa hospitalidad durante los tiempos de revueltas y persecuciones por asuntos políticos. Ha sucedido por espacio de años enteros sostener en su casa á uno y mas de esos hombres honrados que arrojados de su patria por disposicion de la autoridad venian aquí desde el continente á buscar un asilo y el amparo de alguno de sus amigos políticos, y lo hallaban en don Jaime Salom del modo mas voluntario y generoso que otro alguno pudiera hacerlo. No dudamos asegurar que ha sacrificado cantidades de consideracion ejerciendo la virtud de la hospitalidad, virtud arraigada en su corazon tanto como lo estaban las ideas liberales progresistas que ha seguido con la mayor constancia y sin imprimir en su conducta política el mas pequeño lunar. Sea, pues, para siempre grata su memoria, y que la tierra le sea ligera.

Segun estamos enterados las exequias se celebrarán en la parroquia de Sta. Eulalia á las 10 y 11 de la mañana del martes próximo 27 del corriente.

REVISTA DE PERIÓDICOS.

El *Balear* se ocupa de nuevo de los medios que pueden adoptarse para estermiar la plaga del tizon de los granos.

Manifiesta que el jueves principiaron los ejercicios de oposicion á los curatos vacantes en esta diócesis que son unos treinta, los opositores al parecer mas de cuarenta, siendo los examinadores los señores canónigos don José Amengual, don Bernardo Galmes, don Antonio Batlle y don Sebastian Serra, y el Sr. Paborde don Antonio Jaume. Por último noticia la llegada del va-

por de guerra español *Castilla* procedente de Rosas.

El *Diario* nada publica de redaccion.



CRONICA RELIGIOSA.

Santo del dia de hoy.

SAN JAIME APOSTOL, PATRON DE ESPAÑA.

El glorioso apóstol Santiago el Mayor, galileo de nacion, fué hijo del Zebedeo y de Maria Salomé, y hermano mayor de San Juan Evangelista y primo de nuestro Señor Jesucristo. Habiendo sido uno de los discípulos que siguieron al Salvador, predicó Santiago el Evangelio en Jerusalem, Samaria y España, siendo su apóstol y patron. Volvió á Jerusalem, donde despues de haber convencido y convertido al mago Herodes Agrippa, incitado de los judios le hizo cortar la cabeza, y su cuerpo fué llevado á Galicia, que por sus muchos milagros es visitado de infinidad de cristianos que acuden de todas partes á venerarle. Fué su martirio á los 25 de julio de 44.

La misa es en honor del santo: la oracion Esto Domine etc.

La epístola es del cap. 4º de la primera á los Corintios.

Santo de mañana.

SANTA ANA MADRE DE LA VIRGEN.

Fué natural de Belen, hija de Stollano, por otro nombre Gaziro de la ciudad de Nazareth. Los dos eran de la tribu de juda, y del real linage de David. Vivian muy afligidos y avergonzados porque despues de veinte años de matrimonio no habian tenido fruto de bendicion; hasta que un dia apareció un angel á Joaquin y le dijo, que Ana su muger pariria una hija, á quien pondrian por nombre María, la cual seria llena del Espiritu Santo y Madre del Verbo Divino.

La misa es en honor de la santa: la oracion Deus qui etc.

La epístola del cap. 3º del libro de la Sabiduria.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
Ayer... 5 de la t.	23 grad.	28 p. $\frac{1}{2}$	88 grad.
Hoy... 7 de la m.	20	28	1 86
12 del dia.	24	28	1 76

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las 4 hs. 52 ms.
Pónese.... á las 7 " 8 "
Hora que debe señalar el reloj al medio dia verdadero
las 12 hs. 6 ms. 7 s.

AVISOS

oficiales.

El tribunal de guerra de esta provincia ha señalado el dia 5 de agosto próximo á las cinco

de la tarde en los estrados de este juzgado, para el remate de una casa y corral con huerto á ella contiguo, sita en la villa de Muro en la calle Mayor y plazuela antiguamente nombrada del Magister, propia de don José Cervera; y se anuncia por medio de los periódicos para conocimiento de los licitadores. Palma 20 de julio de 1852.—De órden del tribunal.—Juan Antonio Ferrer, escribano.

ADMINISTRACION DIOCESANA

de las rentas del clero de Mallorca.

Encargada esta administracion de la cobranza de todas las rentas procedentes de los bienes y censos de las comunidades religiosas últimamente entregados al clero de esta diócesis, se anuncia al público para su conocimiento á fin de que los deudores por el espresado concepto que antes verificaban sus pagos en la administracion de fincas del Estado, lo hagane na delante en la de mi cargo, establecida en la calle de Santo Domingo núm. 45, entresuelo. Palma 16 julio 1852.—Juan Sureda y Villalonga.

ADMINISTRACION PRINCIPAL

de correos de Mallorca.

El martes 27 del corriente se despachará correo para Mahon á las doce del dia, á las cinco de la tarde para Iviza; y el miércoles 28 á la una de la tarde para Barcelona. Palma 25 de julio de 1852.—El A. interior —José Pecellin.

NAVEGACION

EMBARCACIONES FONDEADAS

dia 22.

De Iviza en 2 dias jabeque Virgen de Jesus de 25 ton., su pat. Juan Ferrer con 11 pasajeros, sol y balija.

De Sevilla en 10 dias laud Dolores de 88 t., su pat. Tomas Bosch con trigo, aceite y habas.

Idem 23.

De Rosas en 24 horas vapor de guerra español Castilla, su comandante el cap. de fragata don José de Dueñas.

De Mahon en 4 dias laud Santo Cristo de 11 ton., su pat. Juan Pieras con frutas.

De Valencia en 4 dias pelacra-barca Esperanza de 256 ton., su cap. don Rafael Alorda con 5 pasaj. y azucar.

De Ciudadela en 6 dias laud San Antonio de 16 ton. su pat. Juan Trias con 2 pasajeros, ladrillos y efectos.

De Sevilla y Alicante en 6 dias laud San Cayetano de 44 ton., su pat. Bartolome Ginard con trigo y aceite.

De Mahon en 5 dias javeque San Antonio de 15 ton. su pat. Rafael Ribas con 2 pasajeros y patatas.

Idem despachadas

dia 22.

Para Tarragona javeque San Juan Bautista de 47 ton., su pat. Francisco Gamundi con 27 pasajeros, salvado y efectos.

Para Tenez laud San Agustin de 41 ton., su pat. Pedro Antonio Alandejo en lastre.

Para Barcelona laud San José de 38 ton., su pat. José Salleras con 4 pasajeros, leña, algarrobas y efectos.

Idem 23.

Para Málaga laud Adonio de 47 ton., su pat. Francisco Kirchoffer con 3 pas. leña y efec.

Avisos particulares.

El nuevo sistema legal

de pesas y medidas puesto al alcance de todos por don Milton Martin, ingeniero de la compania del gas de Madrid, obra recomendada de real órden á las oficinas y demas dependencias del Estado, y esposicion sencilla y completa del nuevo sistema métrico, contiene tablas minuciosas y estensas de todas clases y de la mayor utilidad para los empleados, letrados, profesores y comerciantes, y una lámina grande el métro en toda su longitud.

El corresponsal encargado de admitir las suscripciones en esta capital es don Juan Serrano, que vive en la calle del Pas d' en Quint, núm.º 58; casa de Montaner.

El precio de la obra es de 10 rs. vn., franco de porte.

En esta imprenta darán razon de la persona que tiene para alquilar una casa con habitaciones rústica y urbana y un huerto, sita en el lugar de son Sardina del término de Palma. Tambien se venderá dicha finca por un precio equitativo.

En la calle de Carasas núm. 3 hay tres pisos para alquilar, en la misma casa darán razon.

Para Puerto-Rico directamente saldrá de este puerto por todo el mes de agosto, la corbeta española Matilde, al mando de su capitán don José Singala. Admite pasajeros, para los que tiene buenas comodidades.

Una muger de veinte y ocho años y la leche de cuatro meses y medio desea encontrar criatura para criar en su casa que la tiene en esta ciudad. En casa doña Mira junto á la fuente del Sepulcro darán razon de ella.

Desde hoy queda abierta al público la casa de baños de agua dulce.

En esta imprenta darán razon de quien tiene un burro para vender de tres á cuatro años de edad.

A 4 rs. el frasco.

Esencia de Zarzaparrilla AL VAPOR.

La esencia que preparan los señores Borrell hermanos de Barcelona, es recomendada en todos los puntos del Reino y de América como un excelente depurativo de la sangre.—Para atender á los numerosos pedidos, han montado dichos señores un laboratorio especial para este artículo y desde hoy se hallarán siempre disponibles 10,000 frascos.—Lo que avisamos á los señores facultativos, boticarios, drogueros y al público en general.—Los frascos que salgan de nuestra casa, han de llevar la firma y rúbrica de BORRELL HERMANOS.

Botica Universal, Botica Europea, calle del Conde del calle de S. Juan pasado Asalto esquina á la de el cafe del puerto. S. Ramon. BARCELONA. BARCELONETA.

No mas herpes (brians).

Curacion pronta y radical del herpes, y demas enfermedades de la piel por medio de la pomada y de la esencia anti-herpéticas de Batta. A millares se cuentan las personas curadas, que tenian necesidad de ir todos los años á tomar las aguas sulfurosas sin poder lograr su objeto.

Todos los botes y frascos deben ir firmados y rubricados por Borrell y hermanos.

Precio: pomada 16 rs. bote, esencia 16 rs. frasco. Depósito general: botica universal, calle del Conde del Asalto, esquina á la del S. Ramon, Barcelona. Ademas hay un depósito en cada capital.

PAQUETE DE VAPOR

EL MALLORQUIN,

su capitán don Gabriel Medinas.

Saldrá de este puerto para el de Barcelona con la correspondencia del servicio nacional y público el miércoles 28 de los corrientes á la una de la tarde; admite carga y pasajeros. Se despacha en la calle de la Porteria de Santo Domingo, número 1, cuarto entresuelo.

PALMA:

IMPRENTA DE PEDRO JOSÉ GELABERT, editor responsable.